

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 cént.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXX.—Núm. 10.091.

Subscripción Un mes. 2 pesetas.
Extranjero 20

Palma Jueves 22 de Noviembre de 1923

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6.

DEL MOMENTO

El consumidor indefenso

Las últimas disposiciones dictadas en materia de subsistencias, han dado por resultado un encarecimiento en los artículos de primera necesidad.

Actualmente algunos artículos se cotizan a los mismos precios que en la época de la guerra. Este encarecimiento produce entre las clases modestas de la sociedad un malestar manifiesto, condenándolas a un lamentable estado de penuria.

Las autoridades parece ser que se han desentendido de actuar en la cuestión de Subsistencias. Desde que fueron eliminadas las facultades de las Juntas provinciales de Abastos, se han ido registrando aumentos sucesivos en el valor de artículos de mucho consumo.

En el mercado de verduras y hortalizas, que es el más concurrido por la gente modesta, es donde más ostensible se ha hecho el alza.

Hay productos que actualmente se venden a un precio que el que en el año pasado en esta misma época. Esto pone de relieve el estado de indefensión en que se encuentran los consumidores.

No tienen excusa nuestras autoridades para justificarse en las alteraciones que últimamente han sufrido las disposiciones sobre las que fundamentaban antes su actuación los organismos encargados de la defensa del consumidor. Y no pueden las autoridades justificarse con ello puesto que, por lo que al problema local se refiere, no se ha querido nunca enseñar la actuación hacia los verdaderos términos que tenían que dar una solución real al problema.

Donde más se ha acentuado el encarecimiento ha sido, como llevamos dicho, en el mercado de verduras y hortalizas.

A raíz de haberse acordado una tasa para regular el valor de estos productos que vino a sustituir el proyecto de dar entrada preferente en el mercado a los hortelanos, hubimos de decir, combatiendo el sistema que se había seguido y abogando por el que había sido rechazado, que la eficacia de toda medida que no estuviera basada en los principios naturales de la economía era inconsistente, y que cualquiera accidentalidad bastaba para su anulación.

En efecto, vino muy poco tiempo después un cambio en el régimen de subsistencias, se alteraron las disposiciones entonces vigentes y el sistema de tasación que había sido preferido al del comercio directo entre el productor y el consumidor, quedó sin efecto y consecuencia de todo ello es el encarecimiento rápido y desenfrenado de muchos productos que constituyen la base de la alimentación de la gente modesta.

Otra cosa sucedería por más reformas que se imprimieran a las Juntas de Abastos, si se hubiese optado por el sistema que hace tantos años venimos

defendiendo de dar entrada en el Mercado con carácter preferente y al importante aun con carácter exclusivo, a los hortelanos, a los productores.

La eficacia de esta medida que no es artificiosa, sino que responde a una evidente verdad económica, sería firme en todo momento.

Todo elemento intermedio entre el productor y el consumidor, es un gravamen sobre el valor de la mercancía, cargo que se comprende se acepta cuando la producción es extraña en el país donde se consume, y es necesaria entonces la intervención de un tercero, de un comerciante, que mediante la compra-venta de productos facilite para el consumo artículos producidos lejos del alcance del comprador.

Pero productos que se cosechan en el propio e inmediato radio de Palma, no es admisible que tengan que llegar a manos de los consumidores por mediación de quienes triplican en muchos casos el valor de la mercancía.

Eliminándose la intervención de este elemento, el productor podría conseguir el mismo o mayor rendimiento que ahora le produce su trabajo y en cambio el consumidor adquiriría más ventajosamente las mercancías.

Algo ha de hacer la autoridad en defensa de los compradores. Estos están ahora entregados por completo a merced de los vendedores.

La autoridad no puede mostrarse indiferente ante un problema tan considerable como el de las subsistencias.

Hay clases sociales, las más numerosas, que no pueden soportar un encarecimiento tan considerable como el que se ha producido.

Hay mucha gente que tiene equilibrado forzosamente el coste de su vida al rendimiento de su trabajo y para esta gente un encarecimiento de aquél determina una desproporción que las causa un estado de agobio, que se debe evitar, que se ha de procurar evitar por todos los medios.

Haga la autoridad una estadística de los precios a que actualmente se exponen las hortalizas y verduras, y compare luego la proporción a los jornales medios de la población y comprenderá la necesidad de que con la mayor urgencia se proceda a la adopción de medidas encaminadas a conseguir por los medios que sean, una baja en el Mercado.

el sol meridional de nuestra tierra, y al mar silente y profundo, el azul purísimo e intenso con que refleja nuestro cielo diáfano y luminoso. Y luego, al chocar ese mar, suave y mansamente, en un día tranquilo y brillante, con los abruptos acantilados de las peñascales, producen, los lengüetazos de sus ondas, con las nubes irrisaciones de las espumas bellísimo y sublime contraste, que Cerdá ha traducido fielmente en la contraposición de los cores de las montañas y el azul del pliegue hondísimo y semi-ondulante que se pierde en el infinito.

No en balde ha sido laureada esta hermosa obra de arte; y el Ayuntamiento al adquirirla, ha enriquecido dignamente su galería artística.

Anglada el sombrero (como hubo quien le llamara) nos asombró, realmente, con sus dos obrillas; no ya por su tamaño tan solo, sino por su calidad. La una, una montaña, pudiera pasar como obra de un pintor de menor talla; pero la otra, con un gran pino en primer término—llamémosle un pino—es sencillamente una equivocación, sino una desdénada lastimosa. Un pintor de la altura de Herman Anglada, de tan maravillosa paleta, de tan exuberantes policromías y brillantes, de obras mundialmente celebradas, no tiene derecho a vender, por selecto, un cuadro con un árbol, al que llama pino sin que se sepa lo que es, con colores falsos, con sombras falsas en todo el primer término, que son tan solo manchas opacas, y con una desdénada absoluta de tonos y matices.

El nombre y la reputación del gran artista están muchos odos por encima de aquellos dos enjendros.

El poble gris, es una producción literaria de Resnó; no sé si en el cuadro que ha entregado al Ayuntamiento ha querido plasmar el abarrimiento de aquel pueblo, que su pluma describió; lo cierto, sí, es que el cuadro resulta completamente anodino, y que, su contemplación forzosa, produciría, sin duda el aburrimiento más completo.

Por qué, el insuperable pintor de los poéticos jardines de España, no presentó al Ayuntamiento de Palma, capital de esa Mallorca a la que él tanto prefiere y a quien ella tanto estima, uno de sus bellísimos jardines, excelsas obras de su arte supremo?

De no haber estado yo ausente, lejos de esta Isla, o de haber, sentido noticiando oportunamente del homenaje que se tributó al exquisito pintor, en septiembre último, hubiera tenido la satisfacción de juntar mis aplausos, de presencia o por escrito, a los que tan entusiásticamente le tributaron los elementos intelectuales de esta capital.

En La Veda.—Exposición de pinturas de García Maroto y Acke Sjostrand.

Tiene, García Maroto, inventiva y astro literarios; me place la singularidad y donosidad de su auto-presentación, por escrito al público, reclamando de los visitantes un juicio sincero y desapañado de sus obras. Esto está muy bien; y, por ello, siento que no me parezca lo mismo como pintor.

Sapongo al artista un joven de talento (no le conozco ni tengo la menor referencia de su persona) and, de los llamados impresionistas, lino de f. y de voluntad en su arte; pero, por falta de estudio y de una completa preparación quizás, resultan sus obras sencillamente estrambotadas. No pinta; se limita a manchar sus telas o sus cartones, así en las pinturas al óleo como en las acuarelas. Aquello no son paisajes ni marinas; algunas de estas, parcialmente son borrones.

Además—y esto es muy lamentable porque hubiera podido prescindir de ellas—cuando pinta figuras, las pinta de madera. ¡Qué lastima!

Terminada la Exposición del señor García Maroto, ha expuesto 59 obras el pintor sueco Acke Sjostrand. No me queda espacio para ocuparme detalladamente de estas obras, las cuales impresionan por su forma, y por la impresión que el fin artístico, sin preocuparse de la perfección de la forma. Aquellos brochazos valientes, que parecen serlo hasta la temeridad, dan una impresión de pesame, son la contraposición de la pintura sobada o maquillada; pero, aunque no convengan ni desienten, reproducen fiel del espíritu de las personas retratadas; y esto, primordialmente tratándose de esta clase de pintura, es lo fundamental en el artista. Allí están Alomar, Rasiñol, el Obispo de Mallorca, Bernardo Frontera, tipos de payeses y otros, que, a pesar de la dureza con que están tratados, denotan en su fisonomía su modo de ser, su alma y su expresión peculiar y característica; y esto, para el pintor, es un triunfo positivo.

Es de lamentar que, en el retrato del querido poeta Alcover, no haya sido tan afortunado. Algo tiene de la ensañación en que el poeta vive; pero ni el color de su cara ni la robustez que refleja, los disfruta el eximio literato; su fisonomía es de una delicadeza y finura muy superiores.

Tampoco en el retrato de Rasiñol ha acertado en el color; aquel anaranjado ocreo es excesivamente subido, o mejor, no debe ser. Rasiñol no es sanguíneo, es más bien un temperamento límpido y bilioso.

Creo que el señor Sjostrand podría producir obras muy notables en la pintura mural; su factura a grandes brochazos lapidarios y su temperamento artístico, son condiciones que abonan esta suposición.

Manuel Cirer

19 Noviembre 1923.

DIETARIO AGENDA

PARA 1924

Con las guías de Madrid, Valencia, Barcelona y Palma de Mallorca. De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort.

Carta abierta

Excmo. Sr. Alcalde de Palma.

Muy señor mío y amigo: El latino pueblo italiano representado por los ciudadanos de Roma, ha tributado a nuestros monarcas y al séquito español una manifestación de cariño tan entusiasta y unánime, como jamás nación alguna tributo a monarcas extranjeros.

Y como a pueblos como el español que tienen por divisa el honor y por característica la hidalgía, nada hay que les oblige tanto como es la gratitud por la cortesía, la hospitalidad y los beneficios recibidos; cortesía y hospitalidad de que todos los españoles hemos sido objeto en las personas de nuestros monarcas; yo me atrevo a afirmar sin temor a equivocarme, que todos, todos sin excepción, los que hemos tenido la suerte de nacer en tierra española, sean cuales fueren nuestras ideas, sentimientos y pasiones, nos sentimos halagados y agradecidos ante las nobilísimas manifestaciones, que en unánime explotación de simpatía y cariño prodigó el gran pueblo italiano a los representantes del pueblo español.

Y por deberes de reciprocidad y gratitud creo también que todos, todos, sin excepción, deseamos exteriorizarlo y manifestarlo o, efectivamente, no habiéndonos ocurrido tal vez una manera de llevarlo a cabo.

Por ello si V. E. y el Ayuntamiento de Palma opinan de igual manera me atrevería a proponerles como palmeano español que dirijiesen un telegrama a los alcaldes de las cuarenta y nueve capitales españolas, invitándolas a que el próximo sábado, o sea a las pocas horas en que nuestros monarcas habrán emprendido su regreso triunfal, por ese Mare-Notrum, próximo a convertirse en lazo de feundada y provechosa unión entre las naciones mediterráneo-latinas; telegrafien todos al alcalde de Roma, testimoniándole nuestros sentimientos de intenso cariño y fervorosa gratitud al sentimental pueblo italiano.

Quedando suyo, atento, respetuoso y affmo. amigo, q. e. s. m., Emilio Pou.

señor Primo de Rivera, señalando importancia de la visita que hace Italia, acompañando a los Reyes de España.

Se le obsequió con un lunch. Mussolini invita a Primo de Rivera a un almuerzo. Madrid 22 (3 m.)

Roma.—El Presidente del Gobierno italiano señor Mussolini invitó con un almuerzo en el palacio de Venecia al general Primo de Rivera.

Asistió el Embajador de Italia en Madrid y personalidades del fascismo. El señor marqués de Estella pronunció un discurso diciendo que la figura de Mussolini es mundial, es el apostolado de una campaña dirigida contra la disolución y la anarquía que iba a iniciarse en Europa. Habiendo conducido al pueblo por el orden, el trabajo y la justicia.

Se ha formado el mussolinismo que es la doctrina de la redención del mundo entero.

Puedo decir que casi la totalidad del pueblo español y el Ejército comprenden y toman ejemplo del pueblo hermano, deseando realizar la misma obra de salvación.

Brinda saludando a los soberanos de Italia y España y a ambos ejércitos y por Mussolini.

El señor Mussolini contesta felicitándose de la visita de los Reyes, saludando al señor Primo de Rivera. Se muestra optimista en lo que concierne a la firmeza y duración del actual gobierno español. Lo que sucede con vosotros sucedió con nosotros. En los primeros tiempos cuatro políticos desocupados y melancólicos se pasaban el día esperando el día siguiente el fin de mi Gobierno; y hemos durado y duraremos.

Igual sucederá con nuestro Gobierno, pues responde a una necesidad íntima sentida por todo nuestro pueblo.

El fascismo tiene una historia corta pero rica en sacrificios para evitar que Italia fuese el caos.

En muchos países se sufren las consecuencias de la degeneración de los sistemas democráticos y liberales.

Este viaje afianzará la fraternidad entre España e Italia. Los pueblos latinos tuvieron sus colapsos pero resurgieron luego en auroras.

Termina rindiendo homenaje a los Reyes de España y a los miembros del Directorio, felicitándose de que el pueblo español se encamine para ocupar nuevamente el lugar que le corresponde en la historia europea.

Recepción en el Quirinal. Roma.—Esta tarde se efectuó una recepción en el Quirinal que resultó brillantísima.

Los soberanos españoles conversaron con las personalidades y generales fascistas.

En el Instituto de Agricultura. Madrid 22 (4:30 m.)

Roma.—Los reyes españoles e italianos, acompañados del Príncipe heredero D. Humberto, visitaron el Instituto de Agricultura en donde se verificó una recepción.

El Presidente del Instituto pronunció un discurso elogiando los méritos agrícolas del Rey de España, diciendo que con justicia se lo pueda llamar el primer agricultor de España.

El Rey contestó elogiando la labor del Instituto. Exaltó la obra que ha realizado en favor de la Agricultura el Rey de Italia, al cual puede llamarse mercedamente el primer agricultor del mundo.

Terminó agradeciendo el recibimiento que se le ha dispensado, asegurando que el nombre de Víctor Manuel se grabará con caracteres de oro en todas las Escuelas y Academias de España.

D. Alfonso fué ovacionadísimo.

Del extranjero

Batalla entre campesinos y separatistas. Madrid 21 (2 h.)

Colonias.—Se tiene noticia de una gran batalla librada en los campos de la región montañosa de Siebengebirgen entre numerosas fuerzas separatistas y campesinos.

Los separatistas tuvieron 150 muertos y muchísimos heridos. Entre los primeros figura el jefe de sus organizaciones Strochmann, que fué materialmente acobillado a balazos.

Algunos separatistas hablaron de refugiarse en las aldeas, y fueron muertos a tiros por los campesinos.

Un pequeño núcleo de separatistas que logró escapar, seguido de cerca por aldeanos, se encerró en la ciudad de Hehenfeld, teniendo que intervenir las tropas francesas para protegerlos.

Los mineros del Ruhr y las autoridades francesas. Dusseldorf.—Las negociaciones entre los representantes de la industria minera del Ruhr y las autoridades francesas, que se habían interrumpido, están a punto de renudarse.

Se cree que está relacionado con ellas la inesperada llegada del mariscal Petúan a esta ciudad.

FABRA

- Variedades -

El sacerdote más anciano

El padre Chouvalet, reputado comúnmente como el sacerdote más anciano del mundo católico, y recientemente fallecido en Ceilán, vivió en los pontificados de seis Papas, y bajo seis vicaríos apostólicos, seis obispos y arzobispos. El número de almas que logró ganar para Dios serán solo conocidas en el libro de la vida.

Cuando él partió para Ceilán, hace veintea y un años, se embarcaba a consular los primeros ferrocarriles, y no había buques de vapor para el Oriente así se soñaba entonces automóviles ni en aeroplanos. El viaje a India costaba cinco meses. Él hizo su viaje de Nantes a Lyon, en coche de Lyon a Avignon, en bote de Avignon a Marsella, en tren de Marsella a Madras, en un frágil barco velero, que pasó a la vista del Brasil y por el cabo de Buena Esperanza, y luego por delante de Ceilán, y al fin llegó a Madras.

La jornada de Madras a Pondicherry fué en un carro de buyes, y en un viaje al puerto de Jaffna estuvo el padre Chouvalet a punto de perder su vida en una fragil canoa.

Ha vivido lo bastante para ver como la Iglesia en Ceilán se ha desarrollado de una insignificante minoría, de 125.000 almas, con solos 35 sacerdotes, 150 iglesias, 31 escuelas y dos vicaríos apostólicos, a una poderosa, ilustrada y respetada organización, con su jerarquía propia, con el número de católicos triplicado, sus iglesias cinco veces más, su clero aumentado siete veces, y las escuelas aumentadas de 31 a 731.

El edificio escuelas, origó y embelleció iglesias; enseñó a los niños, y durante veintea y un años, trabajó con ahínco por desarrollar la Iglesia católica en la hermosa isla de Ceilán.

El cuerpo de San Francisco Javier

Aunque la pública exposición del sagrado cuerpo de San Francisco Javier

Arte y artistas

Nuestros colaboradores

En el Ayuntamiento.—Anglada, Rasiñol, Cerdá.

Al entrar en el salón, que podríamos llamar moderna galería artística del Ayuntamiento, lo que, en primer término, llama la atención y retiene al visitante, es el cuadro estapando de Lorenzo Cerdá. Es una obra que supera poderosamente, en potencia y en vigor, a todas las demás. Aquel trozo de la brava costa norteña de Mallorca, con las ingentes montañas que emergen del profundísimo mar azul, entre dos abismos: el visible desde la altura de los inmensos peñascos y el que se advierte en la profundidad pavorosa de las aguas da la verdadera sensación de lo sublime.

Cerdá, que es gran maestro—a quién yo antes llamé el pintor de las montañas de Mallorca—ha llevado al lienzo el mayestático esplendor de aquella cordillera, dando, a las inmensas moles, los verdaderos matices con que las dora

el sol meridional de nuestra tierra, y al mar silente y profundo, el azul purísimo e intenso con que refleja nuestro cielo diáfano y luminoso. Y luego, al chocar ese mar, suave y mansamente, en un día tranquilo y brillante, con los abruptos acantilados de las peñascales, producen, los lengüetazos de sus ondas, con las nubes irrisaciones de las espumas bellísimo y sublime contraste, que Cerdá ha traducido fielmente en la contraposición de los cores de las montañas y el azul del pliegue hondísimo y semi-ondulante que se pierde en el infinito.

Manuel Cirer

19 Noviembre 1923.

INFORMACION

Tranvías Eléctricos

La Compañía de Tranvías Eléctricos tiene ya terminada la construcción de la doble línea en el interior de Palma y en el ramal de Portopí, lo que ha de permitirle regularizar los servicios independientes en beneficio del tránsito y abreviar los recorridos.

Debemos que la ruta de los coches de los ramales de Portopí y Cas Catalá, seguirán desde Sagrera por la calle Mayor de Santa Catalina, descendiendo por la del Bayo; y con el fin de descomgestionar aquellas líneas, se establece un servicio de Palma a Santa Catalina, cuyos coches darán la Circunvalación a Palma en ambos sentidos y seguirán por Sagrera, Ronda, calle Fábrica, Plaza de Progreso, Dameto, Plaza de Navegación, Ryo, Ronda y Sagrera, con trayectos cruzados para la ida en calle de Dameto y para el regreso desde la Plaza de Píeras en Santa Catalina, y en Plaza de San Antonio y Estaciones en Palma respectivamente según la ruta de Borneo o Cort que hayan seguido.

Igualmente se introduce un servicio de coches exclusivamente de Circunvalación en los dos sentidos, en el interior de Palma.

En cuanto lo permitan las circunstancias, en el servicio de los Ramales del Coll d'en Rebbassa y el de Son Roca, se implantarán sus trayectos entrando sus coches a Palma dando cada uno de ellos una vuelta de Circunvalación completa, lo que permitirá a los pasajeros tomar su destino desde cualquier punto de la Circunvalación.

Con estas modificaciones quedarán muy completados todos los servicios y especialmente el de Circunvalación en número de coches y rapidez. Pero no habiendo coincidencia, como actualment, en los coches que se cruzaban en la Glorieta, quedará suprimida toda correspondencia en distintos sentidos, conservándose solamente y para los días no festivos, las de las líneas de Pont d'Inca y La Soledad.

Las innovaciones correspondientes a los ramales de Porto-Pí, Cas Catalá, Santa Catalina y Circunvalación, se implantarán desde mañana día 28.

Las declaraciones de riqueza

Esta Cámara Oficial de Comercio llama la atención de los comerciantes e industriales respecto del Real Decreto que publica la Gaceta del 15 del actual, aclarando el de 26 de octubre (Gaceta del 27), para la presentación de altas de la Contribución y declaración de riqueza.

El plazo señalado para dar cumplimiento a lo expuesto, finalizará el 30 del mes actual.

La Asamblea de Productores

Se nos ruega la publicación de las siguientes líneas:

«Se lamenta y con razón don Lorenzo Bisbal, como representante de la Casa del Pueblo, de haberse querido dar a la Asamblea del domingo mayor importancia de la que en realidad tuvo, desde luego, y sin reserva apando su actitud en el sentido de que dicho acto tuvo un grave error de principio y conste que se lo hizo presente a mi buen amigo don Antonio Ferragut, después de celebrado.»

En el manifiesto que se repartió invitando al acto, se decía que se había pulsado a la opinión de todas las fuerzas vivas de Mallorca, y ello no es exacto, pues ni la Casa del Pueblo, según afirma el señor Bisbal en su escrito titulado: *Contestado a una aclaración*, insertado en *El Día*, del 21, ni tampoco la Asociación de Vecinos e Inquilinos que cuenta también como más de dos mil familias asociadas, independientes de todo compromiso político, compuestas en su mayoría de clases modestas si, pero trabajadoras, en las cuales radica la fuerza que al fin de la postre habrá de ser la salvación de España, porque ella anhela que luzca para siempre el Sol de la Justicia me consta que no ha sido oída, consultada ni invitada a reunión, no lo digo en son de queja ni resquemor sino para hacer constar públicamente cual clara es la opinión del señor Bisbal.

En la Asamblea del domingo no se vio más representación que la de aquellos con cuyo asentamiento ya contaban de antemano los partidarios del acto, y así es que se «probaron todas las conclusiones sin discusión ni contraversia a guna.»

El Pueblo, que en definitiva está representado por las fuerzas trabajadoras

que son la verdadera savia que nutre a la Nación, y que dá sus hijos para defender el suelo patrio, creo tiene derecho a ser oído en Asamblea y con más razón en la que se quiere dar tanta importancia; el mismo Directorio lo ha reconocido en proclamas laudatorias para las clases obreras dando con ello prueba de la justicia y rectitud que bien quisieramos hallar siempre en cuantos hoy pretenden coadyuvar a la obra pública.

El descanso dominical y las Compañías ferroviarias

Se han publicado en el Boletín Oficial las siguientes circulares del señor Gobernador civil:

«Siendo consideradas las Compañías de Ferrocarriles como Industrias de transportes y por tanto de las exceptuadas en la Ley del Descanso Dominical, quedan autorizadas las mencionadas Compañías para efectuar la carga y descarga de mercancías en las estaciones.»

Los voluntarios en el ejército

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado una Real orden que dice así: Se dispone que los jefes de cuerpo, unidades, centros y dependencias del ejército en que sirvan voluntarios que por su edad les correspondiera ser incluidos en alistamiento, den exacto cumplimiento a lo prevenido en el art. 86 del reglamento de aplicación de la vigente ley de reclutamiento, revisando las documentaciones de los voluntarios que han pasado por las filas en cada uno de los mismos a partir del año 1918, para comprobar si en su historial figura que se dió cumplimiento al citado precepto, así como si consta la situación que le correspondió en su reemplazo, subsanándose las omisiones que notaren.

Es al propio tiempo voluntad de Su Majestad que en todos los certificados que se expidan a los voluntarios a la terminación de sus compromisos, se hagan constar bajo la exclusiva responsabilidad del jefe que autorice los mismos, si le correspondió ser alistado y situación en consecuencia en que debió figurar, en el caso de que por su edad no hubiese llegado la fecha para ser incluidos en el referido documento que el interesado queda advertido personalmente, para que no le sirva de disculpa, que debe presentarse y gestionar su inclusión en el que le corresponda por su edad y asistir a la clasificación de los de su reemplazo para fijarle en la situación militar con relación a la ley de reclutamiento vigente, con el fin de evitar que después de haber servido en el ejército puedan aparecer como prófugos, toda vez que aunque hayan servido esta condición no lo exime de la obligación de presentarse a la clasificación y demás deberes militares.

Mallorquines en América

En la revista *Balears* de Montevideo, encontramos las siguientes noticias:

«En la Villa del Cerro se celebró el onicésimo aniversario del comerciante don Miguel Bestard con la señorita doña Aurora Fernández Piñeyro.»

«Con motivo de celebrar su cumpleaños, se celebró una fiesta en casa de doña Virginia H. de Gussach, a la que asistieron las familias más conocidas de la colonia balear.»

«El médico don Angel Roselló Gómez, ha pasado una temporada en Montevideo, regresando después a Illiesca, donde tiene fijada su residencia.»

«Ha fijado su residencia en Montevideo nuestro paisano don Juan Torres Cotsfny.»

«En breve emprenderá viaje para Mallorca, don Damiani Font, acompañados de su familia.»

«El hogar de nuestros amigos don Onofre Ornelles y doña Asunción Vázquez, se ha visto aumentado con el nacimiento de un niño, al que se ha puesto por nombre Miguel.»

«Ha fallecido nuestro paisano don Juan Femenías.»

«El finado (q. s. g. b.) contaba 65 años de edad.»

«Nuestro paisano don Lorenzo Torres Cladera, ha sido víctima de un robo.»

«Un orfido austriaco que tenía, aprovechando la ausencia de sus principales, robó una gran cantidad de alhajas»

cuyo valor ascendía a unos 16.000 pesos.

La policía detuvo al caco, pudiendo recuperarse la mayor parte de lo robado.

Los pases de los funcionarios

Los notarios

La Gaceta publica la siguiente Real orden circular: «Excelentísimo señor: Vista la instancia presentada por don Gabriel Alvarez y Alvarez, abogado de Cáceres de la Compañía de los ferrocarriles de Madrid, Cáceres y Portugal, en solicitud de que se manifieste si al pase de libre circulación que posee de la citada Compañía ha de anularse por ser además notario y, por lo tanto, funcionario del Estado.»

Considerando que la concesión de dicho pase por la Compañía puede estimarse como una parte de la remuneración que percibe por los servicios que presta como abogado de la misma, y que las funciones notariales son de índole que no hay ni puede haber un solo caso en que el notario pueda perjudicar al público o al Tesoro por favorecer a las Compañías.

Su Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que no es de aplicación para el caso la Real orden de 10 del actual, relativa a anulación de pases de libre circulación. En asimismo la voluntad de Su Majestad que a esta disposición se dé carácter general.

De Real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid, 17 de Noviembre de 1933.—El Jefe del Gobierno en funciones, El marqués de Magaz.»

Sucesos y desgracias

En la Casa de Socorro del Ayuntamiento han sido asistidas las siguientes personas: El niño de 5 años José Fornés, que presentaba varias quemaduras en la pierna izquierda, por electrocución producida por un cable eléctrico en Porto-Pí.

—José Gil, de 12 años. Herida contusa en la cabeza, jugando. Le fueron dados varios puntos de sutura.

—Francisco Terol. Erosiones en la cara y contusiones en la oreja izquierda producida en rifa.

—Antonio Vicens, de 51 años. Magullamiento en el dedo pulgar de la mano derecha, producida con una cadena traspasando a bordo de un barco surto en el muelle.

—Nicolás Barceló, de 42 años. Esquinela en el dedo derecho producido esgrando un carro.

También en la droguería Bossana se halla expuesta una marina, obra de don J. Bonet.

Ambos cuadros son de una técnica y entonación que demuestran aptitudes en sus respectivos autores.

Notas de Arte

En los escaparates de la droguería de don Alejo Corbelli, se halla expuesto un cuadro al óleo representando un buque de la Marina de Guerra española en alta mar, original de don Iris Salvator.

También en la droguería Bossana se halla expuesta una marina, obra de don J. Bonet.

Ambos cuadros son de una técnica y entonación que demuestran aptitudes en sus respectivos autores.

En la casa de Socorro del Ayuntamiento han sido asistidas las siguientes personas: El niño de 5 años José Fornés, que presentaba varias quemaduras en la pierna izquierda, por electrocución producida por un cable eléctrico en Porto-Pí.

vieta de la unanimidad de todos los presentes, ha ordenado que se telegrafiara en el sentido expuesto.

Notas del Carnet

PERSONALES

Se encuentra totalmente restablecido de la dolencia que lo ha molestado hasta ahora, el joven propietario don Juan Agulló Valenti.

Lo celebramos. Esta mañana ha tomado posesión de la secretaría de este Gobierno Civil, nuestro paisano don Ernesto Escart, que, conforme dignos hace algún tiempo, fué nombrado por el Directorio para ocupar este cargo.

Le deseamos el mejor acierto en el desempeño del mismo. BODA En el Camarín de la Sangre, de la iglesia del Santo Hospital, se ha efectuado esta mañana el enlace matrimonial, de la bella señorita María Agulló Segura, con el joven industrial don Sinforiano Segura Cañellas. Bendijo la unión el Rdo. señor Vicario de San Nicolás Cortés.

Firmaron el acto, como testigos: por parte del novio el rico comerciante don Miguel Segura, y nuestro compañero en la prensa don Antonio Piña, primo de la novia.

Por parte de la contrayente, el importante fabricante y concejal de este Ayuntamiento don Antonio Vallis y el industrial don Oaofre Agulló.

Terminada la ceremonia, los invitados fueron obsequiados con un almuerzo. Los novios han salido de viaje para distintas ciudades del Continente.

Los deseamos toda suerte de felicidad. DE VIAJE Esta mañana ha llegado de Barcelona, don Merio Ginars y señora, el notario don José Jofre, don Francisco Rubio, don Manuel Menchón, don Gaspar Guesp, el secretario de este Gobierno Civil don Ernesto Escart y familia, don Pedro Moroy, don José Navarrete y señora, don Francisco Alcover, el dueño del «Garage Cubano» de Barcelona, don Francisco Farré.

Anoche salieron para Barcelona: el comerciante don Tomás Loshner, don Juan Camps, don Jacinto Andros, don Francisco Píon, la señora doña María Beltrán esposa del compositor don Antonio Torandell, el ingeniero don Luis Ortiz, el capitán de Infantería don Juan Torres y don Luis Sureda.

Esta mañana han llegado a Palma los Comisarios de la «Aero Marítima Mallorquina» señores Rubio y Gallón. También ha venido el Cónsul de Cuba señor Carballeda.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA Santos.—San Clemente, mártir. Cuarenta Horas.—Empezarán en Santa Clara dedicadas a Santa Catalina virgen y mártir. Al anochecer, Rosario meditativo estación y reserva de S.D.M.

Cuarenta Horas fuera de turno.—Empezarán en el Oratorio de las Hermanas Carmelitas dedicadas al Patrocinio de la Santísima Virgen María, Santa Teresa y Santa Magdalena de Pazis. Exposición a las seis, misa y estación con adoraciones después misa rezadas. Por la noche a las seis, Rosario, sermón por el Reverendo P. Mignel Juan G. R. Corona de Oro y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nuestra Señora de la Soledad en las Mifonas. Hoy jueves tendrá lugar el estreno de la grandiosa peliula artística de largo metraje *Más allá de la ley*, cinta que hoy por primera vez se proyecta en España.

Con dicha peliula se presenta como novedad al público de Palma la bellísima Francisca Bertini, la artista predilecta de las damas que lucirá hermosa toilette de última moda.

acompañará la proyección de *Más allá de la ley* el trío Portas, Oliver, Simplicelli interpretando escogidas composiciones.

Para mañana se anuncia el debut de la notable bailarina española Maribel y de la celebrada concertista María Pachades, artistas que acaban de realizar una brillante actuación en Valencia.

El movimiento de buques en el puerto ha sido como sigue: ENTRADAS.—Procedente de Barcelona el vapor *Mallorca*, con el correo, pasaje y carga. Procedente de Valencia el laud *Pedro*, con efectos.

Visita de los Reyes a Mallorca

Hasta la hora presente no ha recibido nuestras autoridades noticia oficial de la venida de S.S. MM. a Mallorca.

El señor Gobernador, que desde hace días viene preocupándose en la preparación del recibimiento que hará Mallorca a nuestros Augustos Monarcas, procura limitar toda su actuación en previsión de que luego por no confirmarse el viaje regio resultasen infructuosos cuantos trabajos y gastos se hicieran.

El señor Challier, tan luego reciba noticia oficial del viaje, lo hará público y convocará a los elementos indicados para que conjuntamente formen el programa de los actos que hayan de celebrarse en honor de S.S. MM.

El Propietario del Lírico don José Tons, telegrafió al Inspector General de la Cruz Roja señor Marqués de la Ribera, rogándole que le comunicase las noticias que tuviese respecto al viaje de los Reyes, a fin de ultimar la reorganización de la función de gala.

El señor Marqués de la Ribera ha contestado en los siguientes términos al señor Tons: «El Gobierno no puede asegurar hoy, aunque está acordado, si S.S. MM. visitarán esta capital.

Respecto función Lírico pongase acuerdo con las autoridades para incluir fiesta en programa presenten aprobación.»

Para el caso de que los Reyes visiten esta Isla, el señor Gobernador civil, ha preparado un servicio de automóviles para las excursiones que tengan que celebrarse.

La Junta de Obras del Puerto ha sido autorizada por la superioridad para que pueda destinar un crédito de 10.000 pesetas para los gastos que ocasionase la próxima venida de los Monarcas.

De Teatros Principal Esta noche se estrena la comedia en tres actos de Francisco y Antonio Graciani, titulada *La Giraldá eres tu*.

Uno de los autores asistirá al estreno, cuyas primicias gozará el público de Palma.

Leemos que el próximo martes debutará en nuestro primer coliseo la compañía de opereta de Granieri, que como saben los lectores actuó en el Lírico recientemente.

Vemos que la compañía debata con *Il re di chez Maxim* que aquí estrenó el notable tiple María Tabessi y que ahora será cantada por la Ristori.

La compañía actualmente trabaja en Mahón. Lírico Hoy jueves tendrá lugar el estreno de la grandiosa peliula artística de largo metraje *Más allá de la ley*, cinta que hoy por primera vez se proyecta en España.

Con dicha peliula se presenta como novedad al público de Palma la bellísima Francisca Bertini, la artista predilecta de las damas que lucirá hermosa toilette de última moda.

acompañará la proyección de *Más allá de la ley* el trío Portas, Oliver, Simplicelli interpretando escogidas composiciones.

Para mañana se anuncia el debut de la notable bailarina española Maribel y de la celebrada concertista María Pachades, artistas que acaban de realizar una brillante actuación en Valencia.

Gacetillas

—Sociedad de Oficios Varios. Debido a un error sufrido al solicitar permiso para la reunión del pasado domingo, esta tuvo que suspenderse, convocándose a nueva reunión para mañana viernes las siete de la noche en la Casa del Pueblo.

En dicha reunión se constituyó definitivamente la Sociedad de Profesores y Oficios Varios, nombrándose la Directiva.

Se suplica la asistencia de todos los afiliados.

—Naveo habilitado. D. Jerónimo Illán Torres, nos comunica que se ha hecho cargo de la Habilitación de Maestros de Bateares, dejando establecidas las oficinas en la calle de la Glorieta, núm. 25, pral.

—Las lluvias en los pueblos Ayer y antayer llovió copiosamente en los pueblos de Lluçmanyor, Montolí, y Galdá, siendo las aguas caídas muy vichosas para los campos.

Progreso Urbano Por disposición de su Junta de Gobierno y a tenor de lo que disponen los Estatutos, se convoca a Junta General ordinaria para el día 28 del corriente a las 4 y media de la tarde, cuyo día se celebrará en el local que ocupan oficinas de la Compañía de Tranvías (Avenida de Antonio Maura, 15).

A los efectos del art. 16, los accionistas deberán depositar sus acciones 24 horas de anticipación y recibir papeleta de asistencia.

Palma 19 Noviembre 1933.—P. A. J. de G. El Presidente, Andrés Jaime.—El Secretario, José Balaguer.

Mercado de Inca

Día 22 de Noviembre de 1933. Almendrán (quintal). Trigo (cuartera). Cebada. Cebada del país. Cebada forastera, id. id. Arena del país, id. id. Arena forastera, id. id. Habas para cocer, id. id. id. ordinarias, id. id. id. para ganados, id. id. Maiz, id. id. Fríjoles, id. id. Habichuelas blancas, id. id. id. verdes, id. id. id. Garbanos, id. id. id. Cerdos cebados (la arroba). Habichuelas (confitis), id. id.

UN NEMEDIO CASERO Y LA OPINION DE UN MEDICO

Se trata de un tratamiento sencillo para desembrasar los diversos males de que a menudo nos hacen sufrir tanto.

«Los remedios de familia, llamados caseros, nos sorprenden a veces por su eficacia maravillosa. Bajo ese concepto puedo afirmar que no conozco nada tan útil como los salitros de uso corriente para aliviar y curar los variados males de que causados por la quemazón y el sudor, fatiga o la presión del calzado. Basta disolver un puñado de salitros en un recipiente de agua bien caliente y bañarse los dolidos durante unos diez minutos en esta agua transformada en medicina, y ligeramente oxigenada: toda la dolor y magulladura, toda sensación de calor y de fuego, desaparecerá completamente. Una inmersión más prolongada ablandecerá las durezas por gruesas que sean, los callos y demás callosidades de rosas de tal modo, que podrán arrancarse con facilidad sin emplear navaja ni jeringa, operación siempre dolorosa.»

Los salitros reponen los pies y los conservan en perfecto estado y todos los padecidos de callos o tienen los pies sensibles con propensión a hincharse y que dolores, deberían servirse de salitros para poner término a sus sufrimientos.

Doctor M. L. CARRERAS. 009 018. NOTA: Los Salitros Rodill, reconocidos arriba por el Dr. Carreras, son sales rosadas muy puras y muy concentradas y venden a un precio módico en todas las buenas farmacias. Conviene evitar las imitaciones que no tienen ningún valor curativo.

001 019. 159 163. 281 285. 534 540. 686 697. 902 909. 039 072. 291 292. 600 665. 814 817. 981. 080 086. 282 301. 450 488. 643 659. 843 852. 001 026. 002 304. 292 304. 489 490. 751 795. 981 983. 055 091. 849 372. 378.

FOLLETTIN N.º 63

EL HIJO

EMILIO RICHEBOURG

(Continuación de DOS MADRES)

sible que sea una santa, no tengo motivo alguno para negar que sea así. Cuando se haya usted calmado...»

«Hable, hable usted!»—interrumpió Eugenio con violencia.

«Ha interpretado usted mal mis palabras. Trataré de hacerme comprender mejor: No es usted hijo del marqués de Coulange, ni lo es usted tampoco de la señora marquesa.»

«El joven lanzó un gemido sordo; sus brazos cayeron pesadamente y, livido, con la frente inundada de sudor, y los ojos extraviados, se quedó inmóvil, como fulminado.»

«He ahí el secreto, caballero—prosiguió Baillet,—tan precioso para mí como terrible para usted.»

«Repito que no es usted hijo de los marqueses de Coulange.»

«¿Y yo repito que es mental! ¿Dónde está la prueba?»

«Usted oíó que existen unos documentos.»

«¿Dónde están?... Pero, ¡bail! si acaso existen esos papeles deben haber sido fabricados por usted mismo...»

Baillet dió dos palmadas.

«Abrió una puerta, y asomó por ella la cabeza de un hombre enmascarado.»

«El enmascarado—dijo Baillet.—Alejóse el enmascarado, y reapareció al poco tiempo, llevando en la mano un cuaderno. Aproximóse silenciosamente a la mesa, dejó el manuscrito encima de ella, y se retiró por el mismo sitio que había entrado.»

La puerta volvió a cerrarse. Baillet tomó de nuevo la palabra.

«Aquí está el documento—dijo.—Fáltale a usted saber si es la obra de un falsario.»

Y abrió el manuscrito por una página que había sido marcada de antemano.

«Por razones que no dejaré usted de comprender—prosiguió,—no le entrego este cuaderno; pero puede usted acercarse y lo examinará.»

Eugenio avanzó maquinalmente. Sus ojos se fijaron en el manuscrito. Inmediatamente retrocedió, sobrecorrido, como si le hubiese pisado un insecto venenoso.

«¡Sea letra es de mi madre!»—exclamó aterrado.

«De su madre, no; sino de la marquesa de Coulange.»

«¿Es para volverse loco!»—exclamó Eugenio cogiéndose la cabeza con sus manos crispadas.—«¡Esto es un sueño horrible!»

«No, está usted bien despierto. Sea, lea usted esta página, esta solamente, y apreciará usted el valor de mi mercadería.»

«El joven se acercó, se inclinó sobre el manuscrito y leyó avidamente. De pronto, se irritó, a tiempo que lanzaba un grito ronco. Su rostro se hallaba descompuesto, y miraba a su alrededor como un insensato.»

«¡Un niño robado, introducido fraudulentamente en el palacio de Coulange—murmuró anonadado.—¡Y soy yo, soy yo!»

«¡Usted mismo, joven!»

«¡Oh! ¡Oh!—exclamó el desgraciado. Baillet volvió a llamar con sus manos. El enmascarado apareció de nuevo. Evidentemente había adivinado para qué se le llamaba, porque traía un paquetito envuelto en un pedazo de lienzo. A una seña de su cómplice se retiró, dejando el paquete en manos de Baillet. Este lo abrió.»

«He aquí la ropa que llevaba usted cuando lo introdujeron secretamente en el castillo de Coulange—le dijo a Eugenio.—Mire usted: una gorrita, una mantilla, una camisita...»

Eugenio se precipitó sobre aquellos objetos, los cogió con sus manos afiebradas, y empezó a darles vueltas, mirándolos como mira el condenado a muerte el instrumento de su suplicio. Dejó o nuevamente sobre la mesa, y lanzando un gemido sordo, se dejó caer pesadamente en un sillón.

Hubo un momento de silencio, durante el cual no se oía otra cosa que el ruido de la respiración oprimida del joven.

«Naturalmente—repuso Baillet,—la marquesa de Coulange esba que usted no es su hijo; pero no le ocurre lo propio al marqués... Este no ha tardado jamás la menor duda a ser respecto. Le crea su hijo, y ve en usted al heredero de su nombre y su fortuna. ¿Cómo llegaron a engañarle? ¿Por qué ha guardado silencio la marquesa durante veinte largos años? Todo eso está escrito ahí, de manos de la señora de Coulange. Ya díjale usted antes que era una historia larga de contar. Mas no creo que a usted le importa conocerla. Lo que importaba que usted supiera se lo he dicho yo ya, y usted lo ha visto escrito en esa página.»

Eugenio se levantó bruscamente, como el después de reflexión hubiese tomado una enérgica resolución.

«¿Cómo ha caído ese manuscrito en manos de usted?»—preguntó.

«Creo habérselo dicho ya; fué, simplemente, la casualidad, la que me hizo encontrar este precioso documento.»

«Y se díjale ahí de quién soy hijo?»

«Positivamente, no.»

«Sin embargo, puesto que soy un niño robado, fuerza es que me hayan robado a alguien.»

«¿Qué duda cabe! A juzgar por lo que dice el manuscrito, debe usted sus días a una pobra muchacha que fué seducida y abandonada por su seductor.»

TEATRO LIRICO. HOY ESTRENO MAS ALLA DE LA LEY por Francisca Bertini

Mañana DOS DEBUTS MARIBEL Bailarina-MARIA PUCHADES Canzonetista

BALEAR Sabado y domingo La segunda del millon de Dolares 10.000 pesetas de exclusiva ARMAS AL HOMBRO Charlot en la gran guerra

Estufas "Vencedor," a petrleo El ideal de la calefaccion Casa Buades, Monjas. 12 y 14

TOS Bronquitis, catarros, asma y demas afecciones bronquiales. SE CURAN radicalmente con las TUBES THOMS. Un tubo 35 Cms. De venta en todas las farmacias

Los mas importantes de Baleares Grandes Almacenes SAN JOSE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROLA Primera Casa en Novedades Stok en articulos de temporada PRECIOS LIMITADISIMOS SIN SUCURSALES

Mas Telegramas

Table with lottery results for Loteria Nacional, including columns for numbers and prizes.

otorgado una distincion que honra a la Universidad española. El Colegio de Francia, sede de insignes historiadores, elige anualmente profesores extranjeros para explicar conferencias, y este año ha invitado a Altamira.

Es el primer profesor español designado. Dará un curso de cinco lecciones en francés sobre "Interpretación humana de la historia y aplicación en España." Después irá a Londres y dará en la Real Sociedad de Literatura una conferencia en inglés sobre "El Teatro español."

Las conclusiones del Congreso de la Edificación. El alcalde de Madrid ha facilitado una nota oficioso diciendo que para recoger algunas de las conclusiones del Congreso de la Edificación se disponía a solicitar de los poderes públicos la correspondiente autorización para crear una institución de crédito inmobiliario de carácter esencialmente municipal, por la cual se ejerza una acción estimuladora de la edificación en Madrid y sobre todo de viviendas económicas e higiénicas.

La institución se denominará Caja Municipal de Crédito Inmobiliario de Madrid. En la formación del capital de la nueva institución, fijado en cien millones de pesetas, no ha de entrar más numerario que el aportado por el Ayuntamiento, que de momento será de 8 millones de pesetas.

Mineros que reanudan el trabajo Sillo.—Todos los mineros huelguistas han reanudado el trabajo esta mañana. Huelguistas ferroviarios. Constantinopla.—La huelga de los empleados y obreros de los ferrocarriles es completa. Accidente automovilístico. Bilbao.—Al entrar en el barrio de Burseria, un automóvil que venía de Santander chocó contra un poste valcando y lanzando sus cinco personas que lo ocupaban contra una puerta, resultando todas heridas.

Niño que roba para comer. Bilbao.—Se ha detenido a un niño de ocho años por cometer este delito. El niño ha declarado ante el tribunal que la madre le obliga a salir de casa a las seis de la mañana y a no regresar hasta las siete de la noche, y por este motivo se veía obligado a hurtar para alimentarse. Su madre será castigada con severidad.

Noticias de Castellón. Castellón.—A consecuencia de la visita de inspección practicada en los Ayuntamientos de Segorbe y Jativa han sido denunciados al ex-alcalde republicano de Segorbe don Leopoldo Ibáñez y el secretario de Jativa don Joaquín Iturza. En virtud de una denuncia presentada al Juez militar, se ha girado una visita de inspección a la sucursal de la sociedad "Amigos y Previsores". Se ignoran los resultados. Reina muerta temporal habiendo entrado de arribada muchas embarcaciones.

Una pena de muerte. Badajoz.—La sentencia dictada por el crimen del Pozo Alción condena a la pena de muerte a Angel Sierra, y a cadena perpetua a José Canseco. La hija de Angel Sierra que se la seaba de cómplice ha sido absuelta. De la Casa Real. Madrid 21 (10'30) p.m. En Palacio se reciben infinidad de telegramas de felicitación por el éxito obtenido por los Reyes en el viaje a Italia. El Príncipe de Asturias y el infante D. Jaime acompañados de sus profesores visitaron el Museo Arqueológico. La reina Cristina ha recibido varias audiencias.

Los patronos de Valencia y el Gobernador militar. Valencia.—Los patronos del ramo de transportes se han negado a cumplir el convenio firmado ante el Gobernador civil el 27 de septiembre, por el cual se comprometían a admitir los obreros despedidos. El Gobernador ha dispuesto que a los patronos que atiendan contra el orden público se les ponga a disposición de la autoridad militar. Los patronos albañiles del pueblo de Paterna después de haber firmado el compromiso sobre admisión de obreros en las obras del campamento militar, en una reunión clandestina acordaron no cumplirlo. El Gobernador ordenó la detención del Presidente y de los miembros de la directiva de los patronos obreros, poniéndoles a disposición del Capitán General.

El profesor Rafael Altamira. El profesor Rafael Altamira se lo ha

Del nuevo Régimen

Reunión del Directorio. Madrid 21 (1'30 p.m.) La reunión celebrada por el Directorio terminó a las ocho y veinte minutos. El contralmirante Magaz despidió con varios de los encargados de los departamentos ministeriales. El encargado de Fomento asistió a parte de la deliberación del Directorio. No se facilitó nota oficioso a la reunión.

La Junta organizadora del Poder Judicial. Hoy se ha verificado el escrutinio de la elección de la junta organizadora del poder judicial proclamándose por mayoría de votos vocales propietarios a los magistrados don José Vignote, don José M. Ortega Morejón, don Venancio Darval, don Javier Eola y don Ildefonso Bello, y vocales suplentes don Pedro Armenteros, don Paulino Barrenechea, don Manuel Rueda, don Ricardo Panero y don Federico Collado.

La "Gaceta". Madrid 21 (11 n.) La Gaceta publica las siguientes disposiciones: Real orden convocando oposiciones para cubrir cien plazas de alféreces médicos, alumnos de la Academia de Sanidad militar. Los ejercicios comenzarán el primero de febrero, y las instancias se admitirán hasta el 25 de enero.

Real orden resolviendo la instancia de don Antonio Ochoa, ingeniero industrial, afecto a la tercera división, de Ferrocarriles, solicitando no devolver al Estado la cantidad que recibió del ministerio del Trabajo como pensión, para un viaje de Estudios en Francia, Inglaterra y Estados Unidos de América sobre los últimos perfeccionamientos de la radiotelefonía.

Resolviendo el escrito del director del Laboratorio de Autonomía sobre concesión de una comisión del servicio a París para estudiar asuntos relacionados con la misión que le está encomendada. Real orden relativa a obras en el reformatorio de adultos de Osoña.

Real orden disponiendo que, a partir de la revista de diciembre próximo, se asigne al personal de Marina que figura en la relación que se inserta en la gratificación de 500 pesetas anuales. Real orden disponiendo se den los ascensos de escala y que los catedráticos de la Escuela de Arquitectura de Madrid que se mencionan pasen a los números de escalafón que se detallan.

Idem resolviendo un expediente de la Escuela de Música de Oviedo solicitando se conceda validez oficial a los estudios completos de solfeo y elementos de piano y violín cursados en dicho centro de enseñanza.

España en Marruecos

El Patriarca de las Indias en Melilla. Madrid 21 (11 n.) Melilla.—Ha llegado en el vapor correo el Patriarca de las Indias. En el muelle le recibieron las autoridades y un enorme gentío. El Patriarca se hospeda en el Palacio de la Residencia, en donde se celebrará una recepción. Por la tarde visitó los hospitales y se propuso visitar las tumbas de Nador, Zeluán, Monte Arruit, Tistatin y Drilas. Los capitanes castrenses le obsequiarán con un banquete.

BOLEA DE MADRID. Oficial del día 21. 4 p Interior 70'95, 4 p Exterior 84'50, 4 p Amortizable 87'90, 5 p viejo 94'90, 5 p nuevo 94'00, Banco de España 573'00, Compañía de Tabacos 238'00, París vista 41'75, Londres vista 33'47, Dollars 7'70, Marcos 0'00, Liras 33'60, Obligaciones Tesoro 5 p 101'90. FABRA

De Barcelona

Por amenazas de muerte. Barcelona 22 (3 m.) Hace unos días, el patrono señor Cardona, y su encargado Francisco Munné, recibieron varias cartas firmadas por Luis Soler Roura, con amenazas de hacerle salir si no se le entregaba 2.000 pesetas de una vez, o 150 semanales. En la carta al señor Cardona le avisaba que si se resistía a entregar las dos mil pesetas, le asignaría, como hicieron con el señor Gasull, de Reu, por haberse negado a dar 20.000 ptes.

Los destinatarios de las cartas denunciaron el caso a la policía, que estaba advertida, porque al mismo tiempo el jefe superior recibía una carta de Soler diciéndole que se proponía matar al señor Cardona. Detenido luego Soler ingresó en la cárcel, convalido y confeso. Cuenta unos veintidós años de edad, ha estado detenido y procesado varias veces por tenencia de explosivos y por atentados. Los antecedentes que de él obran en la Jefatura de policía lo presentan como sindicalista de acción.

Consejo de Guerra contra un cabo de la guardia civil. El sábado próximo se verá el Consejo de Guerra contra un cabo de la guardia civil por supuesto delito de falsificación de un documento oficial. Toma de posesión del nuevo rector de la Universidad. Se ha efectuado solemnemente el acto de la toma de posesión del doctor Martínez Vargas del cargo de Rector de la Universidad siendo recibido por el claustro.

Después se dió lectura al decreto de nombramiento y efecto Martínez Vargas la entrada precedido de los marcos. Le dió posesión el vicerector señor Fábregas, quien le dió el abrazo reglamentario, imponiéndole la medalla. Martínez Vargas después de la presentación pronunció un breve discurso. Dijo que no desea para el bien de la cultura otra cosa sino que reine paz en el rectorado. Fué aplaudidísimo.

Después entró en el despacho rectoral donde recibió numerosas felicitaciones.

La inspección municipal. Ha comenzado ya la información pública, verbal o por escrito, acordada por la Comisión inspectora del Ayuntamiento de esta capital. Dicha información, a la que acudieron varias personas, continuará toda la semana.

La Comisión inspectora continúa trabajando activamente para el cumplimiento de su cometido. El terremoto del lunes. La sacudida sísmica registrada el lunes fué notada con gran intensidad en toda la provincia de Lérida, habiendo causado verdaderos estragos en la parte alta de la comarca.

La alarmante sacudida fué percibida en Viena con gran intensidad, causando grandes perjuicios en los edificios de la población. Se desplomaron unas cuerdas ocasionando la muerte de cuatro caballeros. En este pueblo había pánico general que se extendió por los alrededores, pues se temía que ocurriesen verdaderas catástrofes por aquellos comarcas.

Ante tales temores, fundados por decirlo, una comisión inspectora nombrada por la autoridad, ha comenzado ya los trabajos necesarios encaminados a evitar desprendimientos que ocasionarían inevitablemente desgracias. La sacudida sísmica ha tenido también consecuencias desastrosas en Sort. El terremoto tuvo su epicentro en el Alto Garona, en la frontera franco-española, pero en el territorio francés no causó ningún daño de importancia.

En Perpignan la sacudida fué bastante violenta. En Montpellier, abrió grandes grietas en una casa. En Burdeos el fenómeno fué menos intenso.—C. Alcance de la tarde. Recepción. Madrid 22 (11 m.) Roma.—En la Embajada de España, después del banquete que ofrecieron los Reyes, en honor de los obreros italianos se celebró una recepción, a la cual asistieron unos 1500 invitados, concurriendo la aristocracia, la diplomacia, el ejército y la armada.

Los soberanos españoles conversaron con los invitados, separadamente. Estos quedaron encantados de la afabilidad y franqueza de los Reyes. Comunican de Nápoles que ha anclado en el Arsenal la escuadra española. Banquete a los periodistas españoles. Roma.—La Asociación de la Prensa ofreció una comida a los periodistas españoles, asistiendo a ella los presidentes del Congreso y del Senado.

A los postres, el Presidente de la Asociación leyó la adhesión de Musolini y de varios ministros, y pronunció un discurso saludando a los colegas españoles en nombre de los italianos. Le contestó un periodista español. El acto resultó animadísimo.

El general Weyler. Hoy el general Weyler estuvo en Arsnje inspeccionando el regimiento de María Cristina, allí destacado. Instancia al Directorio. La confederación de Estudiantes Católicos ha dirigido una instancia al Directorio, solicitando que se fije la fecha oficial para el comienzo de las vacaciones de Navidad en los centros docentes, para evitar que los enemigos de la clase escolar promuevan cuestiones e incidentes para adelantarse el periodo de vacaciones.

Despachando con el Presidente italiano. Esta mañana han despachado con el Presidente interino del Directorio, almirante Magaz, el general Martínez Anido y los encargados de los Ministerios de Fomento y Justicia. Los visitaron los generales Marín, Montero y Sánchez Osaña.

La vacante de Octavio Picón. La vacante del señor Octavio Picón en la Academia, la ocupará seguramente el señor Francisco Rodríguez. Para proveer el cargo de bibliotecario se ha formado una terna compuesta por los señores Carstany, Menéndez Pidal y Rodríguez Marín.

Tahoneros encarcelados. Han sido encarcelados por la autoridad militar dos tahoneros que se negaron a aclarar algunos datos encontrados en sus libros de contabilidad. El Sr. Bugallal. El ex presidente del Congreso don Gabino Bugallal, pasará el invierno en Canarias.

Adhesión a los ex Presidentes de las Cámaras. El señor Alcalá Zamora, ha visitado los señores don Melquíades Álvarez y conde de Romanones, para adherirse al documento que dirigieron al Rey. Represión del contrabando. Mañana se reunirán en el Ministerio de Hacienda los nuevos Delegados regionales para la represión del contrabando.

Presidirá el señor Illana, y tratarán de unificar los procedimientos y normas para su actuación. Gratificaciones suprimidas. Han sido suprimidas las gratificaciones que disfrutaban los empleados en el canal de Isabel II, equivalentes al desquite que sufren los demás empleados. Petición de algunos diarios madrileños. Ante el triunfal viaje de los Reyes a Italia, algunos periódicos piden al Directorio que se declare feriado el día que lleguen SS. MM. a Madrid, al objeto de que los obreros, estudiantes y empleados puedan ir a recibirlos.

La "Gaceta". La Gaceta publica una disposición adjuntando definitivamente a don Francisco García Pérez, la exclusiva de venta de billetes de espectáculos públicos en toda España por el plazo de

10 años y por un canon anual de 1 millón 50.000 pesetas. Otra prohibiendo la importación en el terreno español de ganado bovino, ovino, caprino y porcino procedente de la Argentina.

Otro atentado en Zaragoza. Zaragoza.—Cuando se dirigía a su domicilio el oficial de prisiones Jacobo Faliz, un desconocido le hizo varios disparos hirándole en un brazo. Al perseguir al agresor éste hizo varios disparos para ahuyentar a sus perseguidores. Han sido detenidos varios sindicalistas.

Manifestaciones del Rey de España. Roma.—El rey de España hablando con un periodista ha declarado que su emoción y consuelo fueron indescribibles ante la acogida de que le hizo objeto el Papa, produciéndole una impresión que le conmovió profundamente. Don Alfonso dijo que no se puede ver al Papa sin sentir renovada y confirmada la propia fe.

Hicé, dijo, profesión de fe con gran sinceridad, y si no hubiera tenido tales sentimientos en el alma no hubiera dicho tales palabras. Alegrame que el discurso mío haya producido en Roma una impresión de sinceridad. Hicé así, para que todo el mundo sepa cuales son los sentimientos míos y los de mi pueblo.

Primo de Rivera recibe a los periodistas italianos. Roma.—El general Primo de Rivera recibió a los periodistas italianos y les hizo presente en nombre de los reyes y en el suyo propio, el agradecimiento por la triunfal acogida que les ha dispensado el pueblo italiano. Eligió el periodismo calificándole de poderoso paisano del mundo. Calificó a Italia de madre de la latinidad y preconizó la unión de las naciones hispano americanas.

Fedesci en nombre de sus compañeros agradeció profundamente estas palabras haciendo votos para la fraternal unión de Italia y España. Pago de una multa. Madrid 22 (3'10 t.) La Sociedad concesionaria de las obras del Palacio de Justicia de Madrid, ha pagado una multa de 97.500 pesetas, que le fué impuesta por no haber ejecutado aquellas en el plazo marcado.

Se cita a declarar a don Santiago Alba. Madrid 22 (11 m.) La Gaceta publica un exhorto del juzgado especial de Valladolid, que el Directorio designó para entender en las diligencias que se instruyen sobre la devolución de la fianza que se constituyó con motivo de la concesión del ferrocarril de Valladolid a Cuba del Vino.

Por dicho exhorto se cita a D. Santiago Alba como abogado de dicha compañía para que comparezca a declarar en el plazo de cuatro días ante el juez especial. La providencia dice que el último domicilio de dicho abogado era Madrid y es público que ha desaparecido de España. De no presentarse incurrirá en apercibimiento con arreglo a la ley.

FABRA

Salinera Española

En el sorteo ordinario verificado el día 15 de este mes, ante el Notario don Pedro Alcover y Maspons, de 164 obligaciones hipotecarias serie A solidaria que deben ser amortizadas da 1.º de Diciembre próximo, resultó correspondiente su amortización a las que llevan los números siguientes:

Table with lottery numbers: 95, 96, 112, 182, 224, 356, 365, 387, 394, 416, 462, 472, 495, 501, 504, 578, 586, 591, 611, 617, 634, 637, 638, 639, 670, 707, 713, 741, 812, 813, 905, 909, 942, 960, 1.057, 1.104, 1.143, 1.146, 1.160, 1.185, 1.212, 1.235, 1.269, 1.300, 1.347, 1.388, 1.395, 1.419, 1.450, 1.470, 1.522, 1.539, 1.607, 1.625, 1.664, 1.668, 1.695, 1.700, 1.701, 1.711, 1.719, 1.749, 1.761, 1.784, 1.819, 1.827, 1.864, 1.893, 1.900, 1.929, 1.954, 2.003, 2.039, 2.063, 2.077, 2.078, 2.138, 2.222, 2.311, 2.355, 2.430, 2.462, 2.474, 2.493, 2.502, 2.557, 2.594, 2.622, 2.655, 2.695, 2.697, 2.698, 2.721, 2.730, 2.736, 2.755, 2.756, 2.820, 2.859, 2.860, 2.980, 3.072, 3.157, 3.227, 3.264, 3.271, 3.362, 3.374, 3.417, 3.423, 3.457, 3.463, 3.464, 3.492, 3.493, 3.539, 3.574, 3.612, 3.628, 3.652, 3.693, 3.753, 3.803, 3.862, 3.866, 3.873, 3.889, 3.893, 3.896, 3.982, 4.030, 4.037, 4.049, 4.070, 4.073, 4.078, 4.380, 4.447, 4.467, 4.495, 4.515, 4.519, 4.543, 4.555, 4.563, 4.578, 4.585, 4.625, 4.683, 4.685, 4.695, 4.713, 4.718, 4.769, 4.777, 4.802, 4.861, 4.862, 4.897, 4.933, 4.955, 4.964, 4.974, y 4.994.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentárselas para su cobro a la Administración de esta Sociedad. Palma 19 de Noviembre de 1923.—Por la Salinera Española.—El Director Gerente, M. Guasp.

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE para 1924. Verdadera Enciclopedia Universal. De venta Librería de J. Tous P. de C. Niñera. Se necesita para criatura de pocos meses. Dirigirse a lle Cuartera 7-2.

FELICIDAD

**EL HOGAR,
LA MUJER,
EL HOMBRE,
LOS HIJOS
Y... ¡Los Calzados Bazar Balear!**

**PARA CADA GUSTO UN MODELO
PARA CADA PIE UN GUANTE**

¿El por qué del éxito creciente de nuestras ventas? Pues...

- Porque empleamos solamente materiales seleccionados.
- Porque exigimos a nuestros obreros un trabajo esmerado.
- Porque renovamos continuamente los modelos, de acuerdo con las últimas notas de la Moda y del buen gusto.
- Porque elaboramos exclusivamente a mano, todo lo que vendemos.
- Y porque todos nuestros artículos, siendo de ALTA CALIDAD los vendemos a BAJO PRECIO.

Nuestras ganancias no están en el precio sino a la venta

Calzados para Señora desde Ptas.	9	el par
Calzados para Caballero desde id.	15	id.
Calzados para Niños desde id.	3	id.

Remitimos nuestros calzados a cualquier punto de España

CALZADOS BAZAR BALEAR
DE GABRIEL JUAN
Sindicato, 57.—Palma de Mallorca
EL PRIMER BAZAR DE MALLORCA

SUBSCRIPCIÓN
T...
Hay una muy gráf...
cerca de l...
los ganes...
la fuerza d...
En ella s...
ciación de...
án han ten...
organizad...
chos.
Una tran...
onerosa ad...
con razón y...
jado a los...
ción de la j...
que muchos...
sus interese...
da de una r...
son exoeso...
Mar, la fu...
de una orga...
na de los de...
de todos y...
es impresoi...
quí que al...
admioltrao...
do en el p...
radicales tr...
biendo la b...
siras la just...
ción de las...
ando la for...
sializados q...
ics según su...
La petició...
rs los demar...
procedimien...
de su apela...
rs, no es de...
Fue uno d...
mis se batal...
sometido po...
defendido re...
mento por l...
illos partidos...
Siempre ha...
hecho de qu...
tenido que r...
imponer un...
culido, tenga...
gastos origi...
que si bien h...
evitado el ot...
por error o...
miento.
Mas que ar...
justo el que...
pueda perj...
ARTE
fa...
Al pregun...
dada el 2...
admisible es...
La pregun...
sistemas ver p...
Todo el...
insigne. Pero...
Fracoaroli...
de su ingenio...
Auto todo...
Pero si hay...
gulen lo onti...
que no es pos...
ste es, prelo...
sione mover...
imiento de s...
suslitar en...
lones contra...
ce la carter...
xselencia es...
petiro, porq...
tpido y la...
tra ejercer g...
¿Cuándo ha...
estableme...
sistivo en...
óljmo y ob...
os hay que...
os pueden re...
mo de Groc...
No menos i...
la caricatur...
idos, es decl...